

荒城の月

風船と絆

一寸法師

夕焼小焼

紅い花白い花

お花のトンネル

流れ星

皆さん明日また

お星さま

かけくら

シャボン玉

お父様ひるね

赤いお靴

御國の譽

山のぼり

ジャーマン・クラッブ・ダン

兎

雪の子

セブン、ジャンプス

以上の十八種は土川講師の指導によるもの  
である。

以上の九種は戸倉、田中兩講師指導のものであ  
る。

## 教育會館の建設に就いて再び

### 全國二十萬の教育家諸君に訴ふ

帝國教育會長 文學博士 柳澤政太郎

帝國教育會は帝國聯合教育會の協賛の下に、學  
制頒布五十年記念として教育會館の建設を企て、  
全國二十萬の教育家諸君に訴へて其協力を求めた

ことは既に諸君の知られる所であります。私はこ  
ゝに此の事業の經過を述べ再び教育家諸君に向つ  
て訴へたいと思ふのであります。教育會館建設の

大事業も先づ順當の経過を取り來つたと申してよ  
いかと存じます。御承知の如く事業着手後間もなく例の關東大震火災が勃發したので一大頓挫を來したのは眞に已むを得ない次第で、非常の意氣込と周到の用意を以て爲した準備が全く無駄になつてしまひました。然るに昨年の四月以後再び準備を爲して愈々仕事に從事することになりました。

此の間に得ました次の成績大要を見ますれば先づ順當と申してよいと思ひます。これと申すも早く

皇室の恩賜あり又教育者諸君が本事業の必要を認められた結果と思ひ、心強くも亦嬉しく感ずる所であります。即ち寄附金の申込總額は、正式に申込まれたものゝみでも既に十二萬圓以上に及んで居ます。拂込の總額は恩賜金五萬圓を外にして七萬圓に上つて居ます。併し本會館の寄附金は各聯合教育會に引き受け募集をして戴いて居るので二十六の府縣教育會は引き受け額を決定して申込

んで居られるのであります。今これらの引受額を計算して見れば約四十八萬圓に達して居ます。殘餘の二十一府縣教育會も金額こそ明示せられないが殆ど總べてが既に募集に着手し又はまさに着手せられんとして居るのであります。

更に又實際上の事業を顧れば、數萬圓を投じて本會館の附屬建物である教育者の宿泊所一橋寮を建設し、既に多くの教育者諸君が利用せられて居るのは御承知の通りであります。

以上の如き結果から見れば順潮な経過を取つて居ると言つても過言でないと存じて居ます。

然らば諸君は諸君に向つて再び何を訴へる必要があるかと思はれる方があるだらうと思ふのであります。それは外でもありません、近い中にもう本建築に着手すべき時期が到來したと思ふから、一日も早くこの募集を結了して頂きたいと云ふことであります。

私はこゝに再び此の事業開始當時の宣言を繰返す必要を認めないのであります。しかしながらこの事業の促進の爲には諸君のこれに關する一層の同情と理解を得る必要があると存じます。

前の宣言に於て私は教育者の一致團結の緊要なる所以を論じ、その結果として我が教育の振興を促進すべき所以を説きました。又教育者は決して自己直接の利害を思つて公的事業の達成に無関心なるが如き人あるを信じないことをも述べて置きました。この教育會館は教育者のこの團結精神の象徴とも言ふべきもので、この會館の建設は實に我が教育上の急務である所以をも明かにして置いたのであります。我が二十萬の教育家諸君はこの宣言を御記憶下さつて居ることゝ思ふのであります。

この趣旨と前に申上げた現状とを思ひ合せて下さいますれば、兎に角教育上のこの大事業が成功

するには今一步の努力であつて、やがて教育上の輿論の源泉となるべき大本宮が成就しようとする機運に向つたことを御諒解下さるであらうと思ふのであります。

一方東京市の區劃整理も豫定より餘程遅れましたが今數月にして愈々決定に至ることゝ存じます。それに唯今、建築材料は非常に低落して居ます。あるものに至つては平價の半額位になつて居るものもあるさうです。若しすべての區劃整理が完成して多くの方面で本建築に取りかゝるとすれば、材料は更に著しく騰貴するのは明かなことであります。若し今日直に建築に着手するとすれば恐らく數萬圓を利益することになると思ひます。

御承知の如く我が皇室に於かせられては、一昨年五月帝國聯合教育會開會中に恩賜金を下賜せられました。帝國聯合教育會は感激措く能はず、本聯合教育會は皇室が教育を尊重あらせらる

「ことの深厚なるを欽仰し益々國民教育に盡率せんことを期す

といふ決議をなし、委員を選んでこれを宮内大臣に奉呈して居られるのであります。この決議に對しても、聯合の各教育會は一日も早くこの會館を成就するの責任があると存じます。

右の次第で、本會は此の際一日も早くこの教育會館の工事に着手いたしたいと存じます。それには今日から略々豫定を立てゝからねばなぬことは勿論のことであります。若しこの十月頃に區劃整理が決定するとすれば、先づ第一に工事の設計にかかるなければなりません。實は前設計は略々完成して居たのですが敷地の形狀が大分違つて來さうでありますから、ソツクリ改めて設計を造り直さなくてはなりません。夫れには多分三ヶ月を要しませう。設計が出來上れば次には工事の入札をやらなくてはなりません。その準備として一

二ヶ月を要します。愈々工事に着手するとしても落成迄には先づ一ヶ年を要します。即ち大正十六年の三四月頃になることゝ存じます。この間約一年半であります。即ちこの間に豫定金額の出金を願はねばなりません。

私の再び教育家諸君に訴へたいのは全くこの點に存するのであります。全國二十萬の教育家諸君が教育會館建設の意義を御諒解下さつて眞剣に御努力下さいましたならば、今までの成績の緒を繼いで當初の希望を滿足に達成することは期して待つべきと思ひます。終りに臨みて前宣言の一文句を引用してこの宣言を終りたいと存じます。  
予は今日の自覺したる教育者の中にはたゞ目前の個人的利害のみを打算し永遠の理想を顧みざるが如き者の一人もなきことを信ずる。私は何處までも我が教育家諸君の公共心協同心の深厚なるに信頼します。私は諸君と共に一日も早くこの會館の落成を見て教育振興の基礎を固め、國運の隆昌を致し、以て優渥な聖恩に報いられんことを深く希望して已まない次第であります。